

PATRIA Y LETRAS

PERIÓDICO QUINCENAL, RADICAL Y LITERARIO,

QUE NO SE VENDE NI ADMITE SUBVENCIONES DE NADIE

Fundador y Director: José María Blázquez.

En España, hace ya tiempo,
el que trabaja no come,
el vago triunfa y engorda
y el ladrón arrastra coche.

Del libro: *Latidos*.

Redacción y Administración: Colón, 5.

Suscripción: En toda España, dos meses, 25 céntimos, número corriente, 5. Atrasado 10.

De los escritos firmados responderán sus autores.

Si á la Libertad doy vivas
y los *guindillas* me prenden,
en cuanto suelto me vea
daré los vivas más fuertes.

Del libro: *Latidos*.

SIN CULTURA

NO HAY REGENERACIÓN NI PAZ

Al más querido de mis profesores y
carinoso amigo

Don Joaquín Sánchez Losada

(CONCLUSIÓN)

La civilización y prosperidad, tuvo origen en aquellas regiones donde los hombres con un gobierno regular, formaban establecimientos de enseñanza y sociedades cultas.

Hay otro sistema educativo y muy práctico; las conferencias populares. Estas debieran ser obligatorias y el Estado subvencionar con alguna cantidad para premios y otros estímulos.

Ceder á los pueblos algunos libros útiles para la instrucción y dar cuantas facilidades fueran necesarias para el engrandecimiento de nuestra atribulada España.

¿Qué hacen tantos declamadores que no emprenden ese apostolado que lleve la luz y la claridad á nuestros pueblos y aldeas?

¿Qué importa sembrar el fanatismo político que da por consecuencia la torpeza ó el crimen, si esas necesidades del espíritu, esas condiciones de vida social, esas aspiraciones naturales y lógicas, requieren la enseñanza del bien, la extirpación de males ya crónicos, sobre los cuales se quiere pasar?

No; todo lo ignorantes que sean los hombres del pueblo, necesitan enseñar á quienes presumen de abogados de su causa en tribunal de la opinión pública.

Despertad pueblos, despertad padres de familia; si vosotros habeis atravesado una vida azarosa, pro-

curad á vuestros hijos una senda mejor educándolos en la libertad, haciéndolos sabios; sin olvidar que el principio de la sabiduría está en el temor de Dios y en el conocimiento de éste la inteligencia. En tal estado, buscarán todos la paz, porque ella es la doctrina preciosísima cuyos resultados engendran la virtud, brillo de la juventud, espada del anciano: es la luz que desvanece las tinieblas que cubren los horizontes de todas las naciones muertas por las disensiones y los odios. También es el triunfo completo de los pueblos contra la ignorancia.

Buscad y proclamad este principio, que bajo su influencia seremos prósperos, activos, diligentes: con laboriosidad y conocimientos, los beneficios serán inmensos; la riqueza de nuestro suelo nos convida á ello.

A la industria será á lo que desafiemos á nuestros semejantes y el taller será el campo donde todos ganarán, donde ninguno perderá, donde todos saldrán triunfantes.

Alejaos de la maledicencia y la discordia, procurando por todos los medios educaros para que no se os diga que ignorais lo que pedís; sabed pedir, y vuestra providencia que es el peso de vuestra virtud en la balanza de la justicia eterna, os dará paz, remuneración independiente de la esfera política, si bien dentro de la esfera social, todas esas ventajas y beneficios, que haciéndoos cultos, prudentes y acertados en vuestro ánimo, os harán libres, prósperos y venturosos en la tierra.

NICOMEDES MARTÍN-MATEOS.

EL IDEAL DE PÍ

Con ocasión de la muerte del señor Pí y Margall, y aun antes de su llorada muerte, he leído en periódicos de España y Francia que el insigne finado era anarquista.

Y él mismo lo declaraba no hace mucho tiempo. Deploro no tener á la vista su texto original, porque los textos de Pí no deben alterarse, ya que él los esculpía.

De todos modos traduciré como pueda el pensamiento suyo.

Decía, poco más ó menos:

«Todos los liberales somos anarquistas; á la anarquía nos dirigimos todos.»

Y lo recuerdo aquí, porque algunos que se tienen por correligionarios del difunto y no pocos tenidos por liberales, abominan del ideal del muerto.

No creo yo que todo el mundo pueda ir á paso gimnástico hacia el ideal: que marche cada uno como pueda: Pero es preciso poner en ese ideal los ojos y el pensamiento. Quien así no lo haga, no es correligionario de don Francisco Pí.

Y si todos los liberales van á la anarquía, unos de prisa, otros despacio, convengamos en que no son liberales aquellos que se estancan en la rutina, con la vista fija en el pasado, y ansiosos de conservar alguna reminiscencia, algún vestigio de lo que debe desaparecer en globo.

Se acerca una crisis nacional, honda y sangrienta. Los carlistas se preparan, según todos los indicios, á levantar otra vez el negro estandarte de la tradición y de la historia, de la religión y de la ignorancia. Los que no quieran acabar de una vez y para siempre con esas cuatro ignominias, tienen

DEPOSITO LEGAL

su puesto en las filas de don Carlos. El refuerzo le servirá de poco. El triunfo definitivo será de la libertad y del progreso, que sean pocos ó muchos los defensores del ideal humano. En la lucha eterna de Dios y la Humanidad, triunfará la última, que es la creadora, destruyendo su propia creación, su viejo ideal fantástico.

¿La sociedad actual, en su conjunto, se pone en frente de la eterna Humanidad?... Pues será arrollada y destruida.

N. ESTEVANEZ.

Sobre la Mano Negra

Leo en la sección de telegramas de un querido colega:

Después de la recepción de palacio se reunieron los ministros acordando con Alfonso XIII que se firme el lunes próximo el indulto de uno de los que sufren condena, complicado en los sucesos de la «Mano Negra».

Después de tanto hablar del asunto en varios consejos de los ministros, después de haber pedido la concesión de ese justísimo indulto casi todos los periódicos verdaderamente tales de España y de Europa y después de haberle anunciado previamente á son de telegramas, bombo, platillos y violón, resulta que no se indulta más que A UNO DE LOS OCHO INOCENTES MARTIRES que siguen penando en las avérricas lobregueces del calabozo. ¿Tanta bulla para una nuez? ¿Toda esa es la generosidad de que son capaces el imberbe Alfonso XIII y sus barbudos ministros? ¡Vaya que rasgo de noble hidalguía! Para ese viaje no se necesitaban alforjas.

Aquí pega, mejor que en parte alguna, la fábula de Samaniego de *El parto de los Montes*, ó aquello de: «caló el chapeo, requirió la espada, miró al soslayo, fuese, y no hubo [nada]».

En vista de tamaño desenlace, PATRIA Y LETRAS, que ya pidió la libertad de todos los ocho martirizados víctimas, vuelve á pedirla hoy con mayor energía y ardor, y la pedirá cuantas veces sea preciso, ó de lo contrario, LA REVISIÓN DEL PROCESO. ¡Abajo el segundo Montjuich de nuestros opresores y tiránicos tiempos!

El dilema es este: Libertad para los ocho inocentes ó revisión del proceso. Y ésto no lo pide sólo PATRIA Y LETRAS, sino toda prensa honrada, toda persona que tenga buenos sentimientos, todo ser que poséa humanidad, toda la conciencia pura del Mundo y la Justicia,

la Verdad, la Fraternidad y el Amor.

BLÁZQUEZ.

ELECCIONES

Nada pensábamos decir, por lo de ahora, respecto á este asunto, por parecernos demasiado prematuro exponer nuestra humilde opinión y anticipar con ella los sucesos propios de esta época; pero habiendo visto en el número de *El País* correspondiente al día 15 del presente mes un suelto que dice luchará por este Partido, como ministerial, en las próximas elecciones de diputados á Cortes, don Florentino Andueza, director del periódico madrileño *El Cortador*, toda vez que han proclamado su candidatura diferentes entidades industriales y que se halla afiliado al partido que hoy gobierna, creemos llegado el caso de dar comienzo á la labor que pensamos imponernos mientras dure el periodo electoral y las circunstancias nos lo exijan.

Hemos procurado averiguar si los industriales á que el suelto alude son de nuestro querido pueblo, y en nuestras investigaciones no hemos hallado el menor vestigio de que tal idea haya partido de ninguno de ellos; por este motivo nos inclinamos á creer que los que han proclamado la candidatura del señor Andueza, son vecinos de un pueblo no lejano del nuestro, que nos profesan hace algún tiempo una *amistad sincera* y conservan gratos recuerdos de nosotros. Pero por lo visto tienen mucha más con su candidato, toda vez que en cierta ocasión que tuvimos con ellos un *pequeño rozamiento*, hizo en su periódico una defensa tan á su favor, que rebasando los límites de la justicia y desfigurando los hechos, no tenía inconveniente en dirigirnos unas frases tan *halagüeñas y cariñosas*, que quedaron muy grabadas en nuestra memoria, por si algún día se presentaba ocasión propicia de poder corresponder con dicho señor cual merece, y mire usted por donde la suerte nos depara el deseado momento.

Debemos advertir, sin embargo, al intencionado autor del suelto, que no son llamados unos cuantos industriales á disponer de ese modo de la voluntad de los electores y que Béjar, pueblo liberal de abolengo, (aunque algunos se esfuerzan en decir lo contrario), no está dispuesto á sufrir imposiciones de encasillados ni de nadie y que sólo apoyará y votará la candidatura que en unión de los pueblos del

distrito (á excepción hecha de alguno) acuerde, pues cuenta entre sus hijos personas de reconocida competencia para desempeñar tan alto cargo.

Por las razones expuestas y vista la protesta que las sociedades obreras de esta localidad han elevado contra otro suelto que publicó *El Liberal*, alusivo al mismo punto, el día 16 del que rige, pueden los industriales (y no de paños) ir desconfiando de sacar á flote su candidato, por mucho que se esfuerzan.

G. G.

LATIGAZOS

El conocido periodista é insipido y sentimental poeta Alfonso Tovar ha fallecido falto de toda clase de recursos. ¡Bien se conoce que vivimos en un país en donde un torero cobra 6.000 pesetas por matar tres chotejos, y en donde los dos los políticos, con excepción de algún Pí y Margall, mueren plebécicos de millones!

×

Dice ¡*Avante!*, querido colega de Granada, que en aquella capital han muerto de hambre 29 personas durante el mes de Octubre último. ¡Y que todavía haya españoles que consientan tamañas vergüenzas, semejantes crímenes de lesa Humanidad, sin cojer la tea y la maximita! ¡Qué bragazas somos!

×

He leído en varios periódicos que en las provincias gallegas y andaluzas crece la emigración á las repúblicas americanas de manera atrozmente escandalosa, por parte de los obreros.

No dejo de explicarme que en una nación donde caben todos los frailes y monjas arrojados de otras más libres y prósperas, no quepan los obreros honrados, progresivos y trabajadores. Aquí, los que trabajan, se revientan ó mueren de hambre. Solamente viven y medran los vagos, los ineptos y los explotadores.

B.

¡Miserables!

Que el pordiosero se arrastre por el mendrugo de pan, tiene explicación y nadie lo ha censurado jamás, pero que el hombre chupóctero del turrón ministerial, que puede vivir por tanto sin tenerse que humillar, sea un rastrero servil, doble la espina dorsal,

misma. La violencia ilegítima es causa de la legitimidad de la violencia.

F. PÍ Y ARSUAGA.

De *El Nuevo Régimen*.

Visita de ultratumba

Pluma en ristre y cuartillas en espera, me disponía á escribir algo para mis queridos bejaranos, cuando invade súbitamente la habitación en que me hallo, una luz extraña, sutil y esplendente, que me deslumbra y adormita, á tiempo que aparece ante los ojos de mi alma una imagen vaporosa, riente, plácida y celestial que me atusa con dulzor y me dice, poco más ó menos, lo siguiente:

«No te sorprendas ni temas de mí nada malo; soy el espíritu de Vicente Brochín Comendador, el malogrado y chispeante cocinero que, con el seudónimo *Caldereta*, ofreció en vida á los lectores de *La Victoria* aquellos sabrosos y bien condimentados *calderillos* que tú sabes apreciar en lo que valen. Vengo de las mansiones etéreas, no á darte alientos, porque no los necesitas, sinó á decirte que haces muy bien en fustigar á mi primo *Santiaguete* y á su inquisitorial *periódica*, á refrendar tu conducta, á poner el *visto bueno* á tus desenmascaramientos generosos y nobles, porque de eso y mucho más es requetemerecedor. Todo el mundo sabe, sin que ésto sea inmodestia,— porque á las almas de los que fueron nos está permitido decir la verdad escueta y pura, la cual no es modesta ni inmodesta,— que yo tuve talento, ilustración, dignidad y virtudes, y sin embargo, también me ví precisado á reñir con *Santiaguete*, porque se obstinaba en hacer mangas y capirotos con unos versos míos, buenos y graciosos como todos, por lo cual dejé de escribir en *La Victoria*, que perdió así lo único que en ella valía y la daba simpatía y venta. Te lo digo para que lo cuentes á los lectores de PATRIA Y LETRAS y para justificar el aprobamiento que hago de tus sinceras campañas contra él. Es un *factotum* absolutista, cruel, despótico, autoritario y absorbente. No hay quien le sufra ni quien le soporte. No quiere existan ni más ideas, ni más creencias, ni más órdenes, ni más leyes, ni más razones, ni más voluntad que las suyas. Con él riñe todo ser que no obedezca sin pensar, que no se someta sin razonar, que no trague sin mascar, que no obre sin titubear, que no ejecute sus capricho-

sos y zarinos mandatos sin réplica de ningún género. Riñó conmigo y no hay más que decir. ¡Duro con él sin descanso, que una cosa es la religiosidad y otra muy distinta el fanatismo opresor! El Todopoderoso, la corte celestial entera, la Libertad, la Justicia, el Bien general y yo te aplaudimos, te bendecimos y te inspiramos. Salud y constancia. Adiós.»

Lo que traslado á mis lectores para su edificación y gobierno.

B.

NOTICIAS Y APUNTES

Por involuntaria omisión de ajuste no publicamos en el número anterior esta noticia, que insertamos hoy, aunque algo tardía, para que nadie ignore nuestro juicio acerca del funestísimo político á que se refiere:

Sagasta ha muerto. ¡A qué ser hipócritas! No sentimos su muerte más que como sentiríamos la de otro hombre, la de cualquiera de nuestros semejantes. Fué... hizo... Tapa, tapa, que como decía Don Quijote: *peor es meneallo...*

Nosotros le perdonamos. Descanse en paz.

De *La Democracia* de León:

En una obra de Lombroso, hablando de la criminalidad en los países europeos, hace el siguiente cuadro comparativo del número de homicidios por cada cien mil habitantes, en las diversas naciones de Europa:

Italia	96
España	74
Austria	24
Francia	18
Alemania	5 á 7
Inglaterra	5 á 6

Como se observará, la palma de los criminales, ó de la criminalidad, nos la llevamos los pueblos católicos.

Italia y España, que figuran á la cabeza del catolicismo, 96 y 74 respectivamente: casi hermanas.

El martes último, 27 del presente mes, marchó de esta ciudad á Algeciras á donde ha sido destinado, el nuevo oficial de Carabineros nuestro buen amigo don Fernando Hernández Sánchez.

Ha producido honda impresión y no pequeño escándalo la publicación, en un periódico italiano, de un acta en la cual una condesa de Italia demanda daños y perjuicios, por haber tenido un hijo del difunto rey Humberto I, y haber abandonado por ésto un brillante porvenir artístico.

Siempre los reyes fueron lo más vicioso de la sociedad

El domingo, 25 de este mes, se celebró en Gijón un mitin en el que se obogó por la enseñanza laica. Nosotros también abogamos por ella y aplaudimos calurosamente á los ilustrados gijoneses, toda vez que no queremos hacer de los cerebros infantiles máquinas predisuestas á toda gimnasia racionalista y fáciles á comulgar con ruedas de molino.

Est. tip. de la Viuda de Aguilár

por comer á dos carrillos, por chuparnos más y más, es cosa que me parece repugnante y criminal; y si estuviere en mi mano punir tanta indignidad de todos esos parásitos, los mandaba fusilar y luego, por si querían seguir chupando algo más, (por no perder la costumbre) en la tierra sepulcral, labios, mejillas y lengua les mandase recortar.

JOSÉ MARÍA BLÁZQUEZ.

Los anarquistas

Llegaron unos anarquistas á Cádiz. Venían expulsados de una república americana. No se les dejó en Cádiz desembarcar. Se les tomó además la filiación por la policía. Los anarquistas viajeros son españoles.

¿Con qué derecho, preguntamos, se molesta á las gentes, vengan de donde vinioren, por las ideas que puedan sustentar? ¿Es que el ser anarquista constituye por sí solo un delito?

Se habla de la necesidad de adoptar precauciones y del propósito de expulsar de España á los anarquistas extranjeros.

Proceder infucuo será ese. Si se generaliza, bastará ser anarquista para no hallar pueblo en que vivir.

¡Qué locura la de los hombres que nos rigen!

Con infucas providencias no se venció jamás los ajenos ideales. Se consiguió á lo sumo acallarlos aparentemente. Minaron en silencio el alcázar de sus enemigos y calladamente lo derribaron.

Las ideas se aquilatan discutidas y ganan ó pierden opinión, según sean más ó menos justas. Perseguidas, triunfan siempre, merézcanselo ó no, que nada hace más simpática que la persecución, una causa.

Cuando exteriorizamos nuestras ideas, pierden por este solo hecho parte de su fuerza. Cuando nos vemos obligados á ocultarlas y viven en nosotros alejadas de todo contacto externo, cada día se vigorizan y fortalecen más, porque cada día son más nuestras y llegan, faltas de toda contradicción, á llenar por completo nuestro espíritu.

No hay contra los excesos de la libertad más remedio que la libertad misma.

Los que pretenden ahogar el anarquismo con la fuerza, son sus más temibles propagandistas, porque la fuerza no es argumento y consigue sólo provocar la fuerza

SECCIÓN DE ANUNCIOS

LA REVOLUCIÓN SOCIAL

Tan sugestivo título lleva un hermoso libro—última producción del insigne sociólogo Ernesto Bark—del que nos hemos ocupado ya y nos volveremos á ocupar con más extensión. Su precio es de 3 pesetas, pero nosotros le cederemos, en concepto de regalo, por el ínfimo coste de 1 peseta á nuestros suscritores, y por 1'50 á nuestros lectores.

A éstos les bastará presentar los dos últimos números de PATRIA Y LETRAS.

ESENCIA DE ZARZAPARRILLA POYO

Gran depurativo sanguíneo: usada como bebida de placer constituye un delicioso refresco que precave las enfermedades infecciosas.—Precio 1'50 ptas. frasco; Farmacia de la Viuda de Poyo y principales de España.

DISPONIBLE

LA PRENSA DE MADRID

Biblioteca de Ciencias, Artes, Literatura, Comercio é Industrias

Redacción y Administración: Puerta Cerrada, 5

LA PRENSA publicará cada mes 8 números, y tomos encuadernados de más de 200 páginas de obras de ciencia, filosofía, literatura, moral y recreo, etc., todas ellas de mérito é instructivas.

LA PRENSA regala, además del premio en metálico, una ó varias de sus últimas obras publicadas, que señala trimestralmente, cuyo precio en librería sea igual á lo abonado por la suscripción para que la Revista resulte GRATIS.

Todo suscriptor puede elegir otras de igual precio de la Sección primera de su catálogo si no le convienen las señaladas por LA PRENSA.

TOMOS.—REGALO DEL TRIMESTRE

Las obras de regalo que corresponden á nuestros suscritores en el actual trimestre son: *Octavo pecado capital*, Arsene Houssaye, precio 2 pesetas.—*La cantante*, Guillermo Hauff, precio 1 peseta,

REGALO

La Revista Biblioteca LA PRENSA, regalará mensualmente entre sus favorecedores 2.650 pesetas en metálico y repartidas en 23 suertes, que sean agraciadas en sorteos de la Lotería Nacional española.

Todo gasto ó suscripción desde una peseta da opción á un número que puede obtener premio de 1.500, 500, 250 ó 20 pesetas.

Se suscribe y se facilitan catálogos en la Redacción de PATRIA Y LETRAS.

LA AVISPA

Ilustración popular Hispano-Americana

Se publica en Madrid decenalmente, es defensora ardiente de la juventud literaria, hace regalos mensuales de medio billete de la Lotería Nacional entre sus suscritores y lectores y cumplimenta con prontitud, esmero y gratuitamente cuantos encargos para la Corte la confíen los suscritores.

Cuesta sólo cinco pesetas de suscripción al año y 10 céntimos el número suelto.

Toda la correspondencia al Gerente don Marcial L. Guerra.

DISPONIBLE

LATIDOS

Doscientos cantares, por José María Blázquez, solo por dos reales.

De venta en las principales librerías de España y en la Redacción de este periódico.

Provincia de

Sr. D.